



2015-09-25

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

---

### **Nouvelle mesure de l'importance économique de la prostitution en Belgique**

La prostitution présente de multiples facettes sur le plan sociétal. Les comptes nationaux considèrent ces services de prostitution comme des transactions ayant une valeur économique.

Une première estimation de ces services, reposant sur une méthode axée sur la demande, avait été comptabilisée dans les comptes nationaux de 2014. La préférence d'Eurostat pour une méthode fondée sur l'offre a donné lieu à une révision. La nouvelle estimation de l'importance économique des services de prostitution en Belgique a été développée par la KU Leuven en collaboration avec la Banque nationale de Belgique, et sera intégrée dans les comptes nationaux détaillés qui seront publiés le 30 septembre 2015 et est décrite dans le [rapport de recherche](#).

La plupart des estimations existantes de la prostitution se basent sur un grand nombre de suppositions et peu de données concrètes. La collecte des informations est difficile et les données suffisamment fiables et précises sont rares. Aussi la nouvelle analyse repose-t-elle principalement sur des observations directes de transactions et de prix. Les hypothèses sont évitées autant que possible. Des intervalles de confiance sont estimés pour toutes les valeurs, ce qui permet d'indiquer les limites dans lesquelles chaque valeur se situe.

Le rapport rassemble des données relatives à l'offre. Il a en outre été décidé de se focaliser dans une première phase sur un seul segment -celui de la prostitution en vitrine- qui est concentré géographiquement dans un nombre limité de quartiers urbains, et de l'estimer avec la plus grande précision possible. À l'aide d'observations directes, une occupation moyenne des vitrines est d'abord estimée. Ces observations sont réparties de sorte à être représentatives d'une économie tournant 24 heures sur 24 ainsi que des fluctuations tout au long de la semaine. Des mesures supplémentaires durant les mois d'été ont permis d'apporter des corrections relatives aux variations saisonnières. De cette manière, l'étude estime l'offre dans chaque quartier de prostitution. Outre ces estimations de l'offre, des données concernant le nombre de transactions ou de clients par heure ouvrée ont également été collectées dans une deuxième phase d'observation. La combinaison de ces deux sources a permis d'estimer le nombre total de transactions ainsi que les revenus totaux dans les quartiers de prostitution pour l'année 2015.

Ces résultats sont ensuite généralisés à d'autres segments de la prostitution comme les bordels, les salons de massage et les services d'escorte. S'agissant de la prostitution hétérosexuelle, les chercheurs ont utilisé les échanges sur internet dans lesquels les clients partagent leurs expériences. Une analyse en composantes principales fait apparaître que les discussions, les critiques et les visites de pages permettent d'estimer la part de marché, en termes de transactions, de tous les segments de la prostitution hétérosexuelle. Les services d'escorte et les services privés, qui totalisent 42 % de toutes les transactions, constituent de loin le plus important segment de la prostitution hétérosexuelle. La prostitution en vitrine représente un peu moins de 30 % du marché, tandis que l'ensemble des bordels, clubs et salons de massage a une part de marché d'un peu plus d'un quart. Enfin, la prostitution de rue, le plus petit segment, totalise moins d'un pour cent des transactions du marché de la prostitution hétérosexuelle. Les mêmes sources internet fournissent des informations sur le prix moyen d'une transaction pour chacun des segments du marché de la prostitution hétérosexuelle. La combinaison du nombre de transactions et du prix moyen a servi de base pour estimer le chiffre d'affaires de chaque segment de la prostitution en Belgique.

Pour ce qui est de la prostitution masculine, il a été choisi, à partir de données externes, de procéder à une réévaluation à la hausse -prudemment évaluée à 5 % du marché de la prostitution.

L'étude livre une estimation consolidée du chiffre d'affaires de la prostitution sur le territoire belge durant l'année 2015 (cf. tableau). Il a de plus été tenu compte de la résidence des prestataires afin d'opérer une distinction entre les services produits en Belgique et les services importés, selon les définitions des comptes nationaux. L'estimation des importations est de €53,7 millions.

La consommation intermédiaire, c.-à-d. les dépenses en biens et services engagées pour la production de cette prestation de services (le loyer d'un bâtiment par exemple), est évaluée à 20 % de la production. En conséquence, la valeur ajoutée de la prostitution en Belgique s'élève à € 653,3 millions pour 2015, un résultat nettement supérieur à l'estimation initiale comptabilisée dans les comptes annuels de septembre 2014, puisque la valeur ajoutée pour 2010 y était chiffrée à € 324 millions. La raison principale de cette différence réside dans la nouvelle estimation du segment « services d'escorte et services privés », dont l'importance avait été fortement sous-évaluée dans l'ancienne méthodologie.

---

#### Chiffres-clés (2015, en euros, estimations)

---

Chiffre d'affaires	
Prostitution hétérosexuelle	840 498 687
<i>Prostitution en vitrine</i>	148 814 291
<i>Prostitution de rue</i>	5 457 692
<i>Clubs et bordels</i>	90 572 622
<i>Salons de massage</i>	119 387 960
<i>Services d'escorte et services privés</i>	476 266 121
Prostitution masculine	29 798 164
<b>HcIU`Xi` Whiffre d'affaires eb`6 Y[ ]ei Y</b>	<b>870 296 851</b>
<b>Importations</b>	<b>53 683 684</b>
<b>Production domestique</b>	<b>816 613 167</b>
<b>Consommation intermédiaire</b>	<b>163 322 633</b>
<b>Valeur ajoutée</b>	<b>653 290 534</b>

---